

Ciudades de frontera en América Latina

<http://blogs.elpais.com/seres-urbanos/2016/02/ciudades-de-frontera-en-am%C3%A9rica-latina.html>

Gracias al auspicio del [International Development Research Council](#) de Canadá, se desarrolla en [FLACSO](#)-Ecuador una investigación inédita: **el estudio de las ciudades de frontera en América Latina**. Lo primero que se evidencia en este estudio es que el patrón de urbanización ha cambiado, pudiéndose derivar de ello que las ciudades de frontera son un fenómeno relativamente nuevo.

- Creció el número de ciudades a 16.500 desde 1950 hasta el año 2000.
- Aumentó la población en las urbes: mientras en 1990 tenían el 41% de habitantes concentrados, hoy llega a más del 80%.
- Se redireccionó la migración desde fines de los 80 hacia nuevos lugares, como las fronteras.
- Se cerró el ciclo de la migración rural-urbana y se abrió la emigración internacional.
- Se generalizó la urbanización por el continente.

Desde finales del siglo pasado, las regiones transfronterizas en América Latina se hacen visibles y adquieren una nueva función dentro de la economía planetaria, debido al florecimiento de una economía de frontera que se encuentra en auge gracias a ciertos capitales externos, preferentemente comerciales y, en muchos casos, vinculados a las economías ilícitas: contrabando, narcóticos, armas, personas, órganos... **Las fronteras asumen la condición de polos de atracción poblacional y de desarrollo económico** –en el marco del “sistema fronterizo global”- donde las ciudades tienen una función organizadora de las regiones transfronterizas